
  

  

Doble vía y bicentenario son los 
grandes ausentes en la cuenta 
Dirigentes, autoridades y parlamentarios locales extrañaron que el Presidente mencionara el proyecto de conectividad 
emblemático para la provincia, así como la celebración de los 200 años de la anexión de Chiloé a la República de Chile. 

Carolina Larenas Faúndez 
carolina larenasClaestrellachiloe.cl 

1 compromiso con el 
U--*: de la doble 

ía entre Chacao y 
Chonchi que está en proce- 
so de licitación y el Bicente- 
nario de la Anexión del Chi- 

loé a la República de Chile 
fueron los grandes temas lo- 
cales ausentes en la cuenta 
pública que el Presidente 
Gabriel Boric rindió ayer 
frente al Congreso pleno. 

Si bien el mandatario 
nombró a los menos dos ve- 
cesala provincia durantesu 
mensaje, para dirigentes y 
autoridades locales, el jefe 
de Estado no consideró los 
temas claves para el desarro- 
lo del Archipiélago. 

Comopartedela lectura 

que realizó Boric destacó el 
proyecto de acondiciona- 
miento térmico quese reali- 
zó en el Liceo Polivalente de 

Ancud, así como que los 

nuevos hospitales de Quei- 
len y Quellón estarán en 
funcionamiento antes de 
2026, además de nombrar 
también al próximo recinto 
asistencial de Ancud. 

Sin embargo, aunque 
mencionó — celebraciones 

históricas relevantes en el 
país no hubo un reconoci- 
miento del Bicentenario de 
Chiloé a poco más de siete 
meses de su conmemora- 
ción. 

Para el miércoles está 
programada la apertura téc- 
nica dela licitación del pro- 
yecto de doble vía entre Cha- 
Cao y Chonchi, lo que ha ge- 
nerado expectación en la co- 
munidad chilota, ya que el 
plazo hasido pospuesto diez 
veces y se esperaba un pro- 
nunciamiento al respecto. 

Gastón Cárcamo, presi- 
dente de la Cámara de Co- 
mercio Detallista y Turismo 
de Ancud, indicó que “la- 
mento profundamente que 
el reciente discurso del Pre- 

sidente de la República no 
haya considerado la crucial 
necesidad de la construc- 
cion ae 1a doble vía en Chi- 

  

AYER EL MANDATARIO RINDIÓ SU ÚLTIMA CUENTA PÚBLICA FRENTE AL CONGRESO PLENO, EN VALPARAÍSO. 

lo6. Si bien se espera la pre- 
sentación de consorcios el 4 
dejunio, la omisión de este 
tema genera incertidumbre 
eintranquilidad en nuestra 
comunidad”. 

Además, el dirigente an- 
cuditanoafirmó que “recal- 
camos la urgente necesidad 
deesta obra. La Ruta 5seen- 
cuentra en pésimo estado, 
situación que genera un 
riesgo constante para la vida 
de quienes la transitan, y 
que ha resultado en nume- 
rosos accidentes y muertes. 
Tras nueveintentos fallidos, 
la espera por conocer final- 
mente quién se hará cargo 
dela construcción de la do- 
ble vía se ha prolongado de- 
masiado”. 

La confirmación del ini- 
cio de funcionamiento de 
dos hospitales antes del 
2026 fue algo que destacó 
Marcos Vargas (DC), presi- 
dente de la Asociación de 
Municipios deChiloé, quien 
espera contar con el Presi- 
dente en la inauguración 

Extrañamos 
anuncios 
concretos para 
Chiloé. 
Extrañamos la 
doble vía”. 

Alejandro Bemales, 
diputado por la zona. 

del nuevo recinto en su co- 
'muna en septiembre, pero 
extrañó queno hubiera una 
referencia directa al bicente- 

nario. 
“Obviamente queda un 

sabor amargo y una nebulo- 

sa y una duda respecto del 
porqué no se mencionó el 
acontecimiento que va a vi- 
vir Chiloé y que debería vivir 
el país y que debería tener 
un protagonismo y lideraz- 
go por parte del Estado res- 
pecto alo quevaa serlacon- 

memoración del bicentena- 
rio queestáa la vuelva dela 
esquina el próximo 19 de 
enero del 2026”, relatóelje- 
fe comunal queilino. 

Vargas añadió que si 
bien es cierto que el Gobier- 
no está trabajando en pla- 
nes para el bicentenario en 
algunos ministerios para te- 
ner mejores inversiones, so- 
bretodoen Obras Públicas y 
Economía, lo ideal hubiera 
sido un mayor involucra- 
miento en un hito que tras- 
ciende a Chiloé. 

A nivel parlamentario 
también hubo críticas al 

mandatario por la falta de 
compromiso con temas 
trascendentales de la pro- 

Alejandro Bernales (PL), 
diputado por la zona, afir- 
mó que “una vez más tras 
esta cuenta pública presi- 
dencial queda en evidencia 
que Chiloénoes urgente, no 
es importante para las prio- 
ridades que tiene el Gobier- 
no. Extrañamos anuncios   

concretos para Chiloé por- 
que nombrar algunas co- 
munas son guiños de pro- 
yectos que ya se están reali- 
zando”. 

Del mismo modo, el con- 
gresista sostuvo que “extra- 
amos que nose haya nom- 
brado, por ejemplo, la rele- 
'vancia que tiene la doble vía 
para Chiloé; al parecer para 
el Gobierno central este pro- 
yecto no es importante y lo 
lamentamos muchísimo. 
Por otro parte, tampoco se 
menciona el bicentenario 
deChiloé, se habló de fechas 
importantes para Otras re- 
'giones del país, peronodela 
relevancia que tiene la ane- 
xión del territorio chilote a 
nuestro país”. 

Asuvez, Héctor Ulloa, je- 
fe de la bancada PPD-Inde- 

pendientes y representante 
del distrito 26, valoró ciertos 
anuncios como el relaciona- 
do con Punta Peuco y el ma- 
yor presupuesto para Cara- 
bineros y la Policía de Inves- 
tigaciones. 

AGENCIAUNO 

de 

Sin embargo, expuso 
que “me faltaron anuncios 
y compromisos respecto a 

las grandes obras de conec- 
tividad que tenemos en la 
región como la doble vía 
Chacao-Chonchi y la ruta al 
Tepual (Puerto Montt), pero 
el martes tendré la oportu- 
nidad de planteárselo al Pre- 
sidente”. 

Quien también analizó 
la cuenta pública fue el di- 
putado Mauro González 
(RN), resumiéndola como 
“una oportunidad perdida 
paraofrecer una autocrítica 
constructiva”. 

Igualmente, mencionó 
que “cuanto a la Región de 
Los Lagos, el anunciodeam- 
pliar el Aeropuerto El Te- 
pual sin considerar poner 
urgencia al proyecto de una 
doble vía es un error grave 
que demuestra una falta de 
planificación adecuada. Es 
fundamental que cualquier 
proyectodeestaenvergadu- 
ra serealice de manera inte- 
gral para evitar problemas
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futuros. Es decepcionante 
que no se haya abordado la 
Ley Lafkenche y la Ley de 
Cabotaje, dos temas de gran 
relevancia que generan in- 
certidumbre en la región” 

También crítico se mos- 
tró el representante chilote 
en la Cámara Baja, Fernan- 
do Bórquez (UDI), quien ar- 
gumentó que “escuchamos 
una cuenta pública llena de 
buenas intenciones, pero 
con pocos resultados con- 
cretos, se anunciaron pro- 
yectos deley que difícilmen- 
teveránla luz en loque que- 
da de este Gobierno. Lo más 

  

Escuchamos una 
cuenta pública 
llena de buenas 
intenciones, pero 
con pocos 
resultados 
concretos”. 

Fernando Bórquez, 
diputado porla zona 

preocupante fue la falta de 
anuncios relevantes” 

El castreño añadió que 
“no concretó promesas en 
salud como el Hospital de 
Castro y el de Hualaihué; 
mientras se celebra una ba- 
ja en accidentes viales igno- 
rala realidad de Chiloé don- 
delasrutassiguen siendoin- 
seguras, especialmente la 
ruta Chacao y Quellón”. 

  

Por su parte, el senador Fidel 
Espinoza (PS) también desta- 
có algunos de los anuncios 
presenciales comoque Pun- 

ta Peuco se transforme en 
unacárcel común y la incor- 
poración de nuevas enfer- 
medades a las Garantías Ex- 

plícitas de Salud (GES), pero 
también lamentó que no ha- 
blara del bicentenario. 

“Lo que encuentro la- 
mentable es que el Ministe- 
rio de Culturas siga tenien- 
do cero empatía con las re- 
giones. En enero del 2026 se 
cumplen 200 años de la ane- 
xión de Chiloé al territorio 
nacional. Es un hito a nivel 

de país. No hay una sola 
mención a una materia de 

tan alta sensibilidad para 

nuestra gente en la Región 
de Los Lagos y de Chiloé en 
particular. Es responsabili- 
dad directa del Ministerio de 

las Culturas, que no ha teni- 
do ni una sola deferencia 
con la Región de los Lagos”, 
enfatizóel parlamentario. 

Laclaridad sobreelinicio 
del funcionamiento de dos 
hospitales de la provincia 
fue destacada por Marcelo 
Malagueño, delegado presi- 
dencial provincial, de la 
cuenta pública del Presiden- 

te Boric. 
“En salud el Presidente 

nos confirmó aquello en lo 

  

que ya hemos estado traba- 
jando que tiene ver con la 
puesta en marcha este año 
del hospital de Queilen y 
Quellón, mañana (hoy) el 
Hospital de Quellón empie- 
za su trabajo de puesta en 
marcha blanca y también le 
pusoprioridad deseguirtra- 
bajando para tenertermina- 
do el Hospital de Ancud du- 
rante este gobierno y serin- 
tegrado a la red hospitala- 
ria” aseveró el representan- 
te del Ejecutivo. 

La de ayer fue la última 
cuenta pública del Presiden- 

te Boric. 

  

Defiende ley de aborto, cambio 
en Punta Peuco y acusa a Israel 
El mandatario anunció ayer que la 
cárcel será un penal común y dijo 
estara favor de la propuesta de 
España de decretar un embargo de 
armas al gobierno de Tel Aviv, al que 
sindicó de realizar una “limpieza 
étnica”. 

Carla Vásquez 
Medios Regionales 

xr algo más de 150 mi- 
p::- el Presidente Ga- 

briel Boricrealizó la úl- 
tima Cuenta Pública de su 
mandato, donde habló deli- 
cencias médicas, dedicó al- 
gunos minutos a los casos 
decorrupción, hizo guiñosa 
su hija Violeta quenaceráen 
los próximos días, repasó los 
principales hitos de su Go- 
bierno y adelantó algunos 
delos proyectos desus últi- 
mos meses de gobierno. 

La alocución estuvo mar- 
cada por temas claves, que 
han estado en el foco de la 
discusión pública, como la 
delincuencia y los casos de 
corrupción. “El crimen y la 
inseguridad, son la principal 
preocupación de los chile- 
nos”, señaló, e hizo un lla- 
madoalos parlamentariosa 
avanzar en la ley de inteli- 
gencia económica: “No se 
puede pedir en la mañana 
más eficacia ante el crimen 
organizado y votar en con- 
tra de levantar el secreto 
bancario en la tarde”. Dees- 
taforma, explicó, los cabeci- 
llas de las bandas no queda- 
rán impunes. 

  

  

Sobre corrupción señaló 
que “quienes han delinqui- 
do, defraudado o abusado 
delaconfianza, afectando la 

fe pública, deben responder 
ante la justicia y recibir las 
máximas penas queestable- 
cela ley”. Además, detalló el 
conjunto de iniciativas que 
están en el Congreso, como 
la ley que crea el Servicio de 
Auditoría Interna de Gobier- 
no, el de integridad munici- 
pal, transparencia 2.0 y be- 
neficiarios finales. 

También destinó un par 
de minutos a temas como el 
estallido social y licencias 
médicas. Respecto de la cri- 
sisquecomenzóen 2019, di- 
joque “me atrevo a afirmar 
que los chilenos y chilenas 
exigieron terminar con los 
abusos, acceder a más dere- 

chos y bienestar y tener una 
voz protagónica en el deve- 
nir de la patria”. También 
criticó los casos deviolencia, 

tanto desde los manifestan- 
tes como los que provinie- 
ronde las fuerzas policiales. 

“Muchos han discutido 

sobre el significado de estos 

eventos, pero si hay algo que 
no se puede negar es quela 
gran mayoría de quienes 
participaron en las manifes- 

     

    

tacioneslo hizo deformapa- 
cífica y con una gran volun- 
tad decambio”, señaló. 

Mientras que sobre los 
casos de licencias médicas 
dados a conocer por Contra- 
loría, destacó que “la san- 
ción que corresponde a una 
falta gravea la probidad esla 
destitución del cargo”. 

Durante su alocución, elPre- 
sidenterecordó que en 1995 
se autorizó la construcción 
deun penal especial destina- 
do a los criminales de lesa 
humanidad por los delitos 
ocurridos en dictadura: la 
cárcel de Punta Peuco. 

“Era otro Chile y desde 
mi punto de vista no existe 
justificación paraese privile- 

COMO ES TRADICIÓN, EL PRESIDENTE BORIC LLEGÓ A SU ULTIMA CUENTA PÚBLICA EN EL FORD GALAXIE 

gio”, declaró. Por lo mismo, 
anunció que instruyó al Mi- 
nisterio de Justicia y Dere- 
chos Humanos que modifi- 
que el decreto que creó la 
cárcel, para que se transfor- 
me en un penal común, 
“que permita segregara per- 
sonas según los requer 
mientos de gendarmería”, 
detalló. 

En materia de salud pú- 
blica, en tanto, el Presidente 
Boric anunció que van a 
“presentar un proyecto de 
ley para regular y facilitar la 
fertilización asistida” y so- 
breel aborto, instó alos par- 
lamentarios a que “no se 
nieguen ala discusión”. 

También adjuntó que 
presentarán un nuevo de- 
creto GES que incorporará 

  

  

PABLO OVALLEISASMENDI/UNO NOTICIAS 
- 

tres problemas prioritarios: 
hospitalización para meno- 
resde15años con depresión 
grave. 

Además, detalló que se 
fortalecerán los tratamien- 
tos de otras 10 enfermeda- 
des ya existentes. 

En materia de infraes- 
tructura, presentó un plan 
para modernizar los aero- 
puertos del país, con mejo- 
ras en Valdivia, Santiago, 
Puerto Montt, Balmaceda y 
Punta Arenas y ampliacio- 
nesen Rapa Nui, Puerto Na- 
tales y Concón. 

Señaló quedurantela se- 
mana “firmaremos el con- 
trato con Google para cons- 
truir un cable submarino 
que conecte a nuestro país 
con Oceanía: será el primer 

cable submarino en el Pack 
ficosur”. 

El mandatario también 
destacóla agenda legislativa 
que está impulsando el Mi- 
nisteriode Educación, como 
la ley que entrega una solu 
ción ala deuda histórica do- 
cente, la aprobación del pro- 
yecto que moderniza la edu- 
cación parvularia y la que 
crea un nuevo financia- 
miento para la educación 
superior. 

En política exterior el Presi- 
dente destacó que, comogo- 

bierno, rechaza la guerraen 
Ucrania, la situación en Ve- 
nezuela, la represión y el si- 
lenciamiento de la digna 
Oposición a la dictadura fa- 
miliar de Nicaragua, y “aho- 
ra, a la deriva autoritaria del 
gobierno deEl Salvador, que 
tienea algunos políticos chi- 
lenos encandilados”. 

“Son estos mismos prin- 
cipios los que me han lleva- 
do a alzar fuerte la voz con- 
tra el genocidio y limpieza 
étnica que el Gobierno dels- 
rael está cometiendo sobre 
el pueblo palestino”, tildó. 
Por lo mismo, anunció que 
“he decidido que es de toda 
justicia patrocinar y poner 
urgencia al proyecto de ley 
que prohíbe la importación 
de productos producidos en 
territorios ilegalmente ocu- 
pados”, como Cisjordania. 

Además, “heinstruido a 
la ministra de Defensa quea 
la brevedad me presente un 
plan de diversificación de 
nuestras relaciones comer- 
ciales en materia de defensa 
quenos permita dejar dede- 
penderde la industria israe- 
líen toda área. En este senti- 
do, respaldamos la propues- 
ta adoptada porel Gobierno 
de España de decretar un 
embargo de armas al Go- 
bierno de Israel", lanzó. 
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